CRONOLOGIA DE ALGUNOS HECHOS DE LA HISTÓRIA DE LA CULTURA DE LA MUERTE

- 1889 John Rockefeller I inicia su carrera filantrópica donando medio millón de dólares para fundar en Chicago una Escuela Superior vinculada a la Iglesia Bautista, facultad que años más tarde se transformaría, en la Universidad de Chicago. Un año después, para promover dicha Universidad, John Rockefeller I dona un millón de dólares más y, durante los veinte años siguientes, un total de 35 millones de dólares. El dólar de inicios del siglo XX equivale a cerca de cien dólares de finales del siglo XX.
- **1889** Andrew Carnegie, entonces el hombre más rico del mundo, escribe "El Evangelio de la Riqueza", exhortando a los empresarios ricos a usar sus riquezas en actividades filantrópicas.
- **1892** El pastor bautista Frederick Gates, después de haber ayudado Rockefeller I a fundar la Universidad de Chicago, pasa a administrar sus actividades filantrópicas.
- 1893 1897 Rockefeller II estudia en la Universidad de Brown, la cual estaba presidida por el pastor bautista Andrews quien tenía un profundo interés en la acción social con base en el análisis científico. Rockefeller II estudia durante un año "El Capital" de Karl Marx, además de otros temas relacionados a las ciencias sociales. Andrews habla en sus cursos sobre la necesidad del control voluntario de la población.
- 1896 Rockefeller I escribe a Andrew Carnegie elogiando su libro sobre la riqueza.
- 1901 Fundación del Instituto Rockefeller de Investigaciones Médicas.
- **1903** Rockefeller I establece la Junta de Educación General, para el fomento de la educación en los Estados Unidos y sus territorios, básicamente en los estados del sur, principales víctimas de la Guerra Civil americana.
- **1909** Fundación de la Comisión Sanitaria Rockefeller para controlar la lombriz intestinal en el sur de Estados Unidos. El nuevo problema se planteó cuando la Junta de Educación General reformaba las escuelas primarias en los estados del sur.
- 1913 La Fundación Rockefeller es creada, bajo la idea del pastor bautista Frederick Gates, para "promover el bienestar de la humanidad en todo el mundo". El concepto de lo que sería el "bienestar de la humanidad" nunca fue definido pero, en la idea de Gates, esto significaba, de modo explicito, combatir las enfermedades y promover la salud. En la práctica, pasaría a significar lo que los miembros de la Fundación Rockefeller quisieran que significase.
- **1915** Warren Thompson, de la Universidad de Columbia, establece, en su obra "Population", que se difundió solo entre expertos, una nueva interpretación de las teorías de Thomas Malthus, iniciando los modernos estudios demográficos.
- 1919 Los Estados Unidos rechazan participar de la Liga de Naciones. Raymond Fosdick, subsecretario americano de la Liga representaría al gobierno de Woodrow Wilson, ex alumno de Wilson en la Universidad de Princeton que ya había trabajado para Rockefeller II, vuelve a Estados

Unidos para ser abogado de Rockefeller II y después presidente de la Fundación Rockefeller. En su autobiografía comenta sobre su estadía en la Liga de las Naciones, Fosdick dice claramente que, para promover la paz en el mundo, la idea de la soberanía de las naciones debe ser reconsiderada. Su colega Jean Monnet, subsecretario de la Liga por parte del gobierno de Francia y más tarde el principal ideólogo de la Unión Europea, también abandona la Liga poco después de Fosdick e intentará, con la misma finalidad, superar el concepto de soberanía de las naciones por un camino más económico que político.

- **1922** Beardsley Ruml, bajo indicación de Raymond Fosdick, empieza a trabajar en las organizaciones Rockefeller promoviendo la investigación en ciencias sociales como base para un trabajo de transformación de la estructura social, iniciando el concepto de que el bienestar de la humanidad debe ser alcanzado principalmente por el desarrollo y la aplicación de las ciencias sociales y no por la simple pelea contra la enfermedad.
- 1923 Después de una larga y dramática reunión, el Pastor Frederick Gates se retira de la Fundación Rockefeller porque la organización empieza a plantear a las escuelas públicas de Medicina exigencias contractuales en sus donaciones, exigencias que, según el pastor, serían el inicio de una perversión de principios contenidos en el concepto de filantropía. Poco antes de esta fecha y sobretodo después, se multiplican las acusaciones de que las Fundaciones Rockefeller y Carnegie, y luego también la Ford, estaban creando un cartel de organizaciones que controlaban todas las decisiones educacionales fundamentales en Estados Unidos, desde la escuela primaria hasta la superior, de manera que los maestros e investigadores no tenían libertad para expresar y desarrollar sus verdaderos puntos de vista sobre educación e investigación científica. El trabajo de John Dewey, considerado el principal filósofo de la Educación en el siglo XX, y que construyó una oficina internacional de formación en Filosofía de la Educación a la cual venían pedagogos de todo el mundo, fue prácticamente financiado en su totalidad por Rockefeller y desarrollado dentro de instituciones mantenidas por él.
- 1924 El Comité Ejecutivo de la Fundación Rockefeller, percibe el nuevo rumbo que se intenta aportar a los trabajos de la organización, por ello prepara un memorando sobre el desarrollo de proyectos en el campo de las ciencias sociales: "La Fundación no deberá apoyar trabajos ni organizaciones cuyos objetivos sean la alteración de la legislación... la Fundación no deberá buscar obtener reformas políticas, económicas o sociales... la Fundación no deberá intentar influenciar los resultados o las conclusiones de las investigaciones que sean por ella patrocinadas..."
- 1933 El informe anual de la Fundación Rockefeller informa que la institución tiene la esperanza de desarrollar "la genética sobre bases sólidas para engendrar en el futuro un tipo superior de la especie humana". Bajo la coordinación de Warren Weaver, entre 1932 y 1959, Rockefeller II destina cerca del 2% de todo lo invertido en este período para investigación científica en Estados Unidos, únicamente en lo que la propia Fundación ha denominado, desde 1938, Biología Molecular. Casi todos los premios Nobel que hubieron en este campo en la primera mitad del siglo XX fueron patrocinados por Rockefeller II.
- **1934** Rockefeller III escribe a su padre, Rockefeller II, que quiere dedicar su vida principalmente al control del crecimiento poblacional en el mundo.
- **1936** Henry Ford y su hijo Edsel Ford crean la Fundación Ford en Detroit, que se dedicaría solo a obras filantrópicas de interés local.

- 1946 Rockefeller III intenta cambiar la estructura de la Fundación Rockefeller para que su principal objetivo ya no sea la lucha contra las enfermedades. Los tres principales objetivos presentados en un memorando serían: (1) los problemas políticos y económicos internos de Estados Unidos, (2) las Relaciones Internacionales, "para construir un mundo en que la paz pudiera crecer", y (3) el estudio del comportamiento humano dirigido para "el entendimiento de los factores que modifican o controlan el comportamiento humano". Los directores de la Fundación rechazan el proyecto.
- **1947** Con la muerte de Henry Ford, el 90% de las acciones de la compañía son donados a la Fundación Ford y el restante 10% a sus herederos. La Fundación Ford se transforma en la mayor fundación filantrópica del mundo, cuatro veces mayor que la Fundación Rockefeller, que es la segunda mayor.
- 1949 Rowan Gaither, es llamado a reestructurar la Fundación Ford y hace suyas las líneas básicas de la reforma que Rockefeller III intentaba hacer en 1946, presenta un concepto enteramente nuevo de lo que es la filantropía, muy distinto a lo que pensaba Frederick Gates cuando había planeado la Fundación Rockefeller en 1913. En el plan que Gaither presenta se dice, de una manera muy elegante y no inmediatamente evidente, que la Fundación Ford no se dedicará a ninguna actividad médica o de salud y que su principal objetivo será establecer la paz en el mundo. Para esto habrá que hacer que las naciones reconsideren el concepto de soberanía nacional y habrá que empoderar a las Naciones Unidas. Los principales medios que la Fundación Ford pretende utilizar para obtener este fin son una amplia intervención en la educación y el desarrollo de los métodos de control del comportamiento humano. Una de las principales divisiones de la Ford Foundation será el de las Ciencias del Comportamiento, cuyo director, Bernard Berelson, será después el tercer presidente del Population Council. No hay nada en el plan de 1949 que hable del control del crecimiento de la población.
- 1952 Rockefeller III, con más 26 expertos en demografía, entre los cuales se encuentran Warren Thompson, Kingsley Davis y Frank Notestein, funda el Population Council para controlar el crecimiento de la población en el mundo. Inmediatamente, la Fundación Ford se convierte en socia del emprendimiento y pone el control demográfico entre sus prioridades.
- 1954 La Fundación Ford entra en el campo del control poblacional por medio de una donación de dinero al Population Council. En el mismo año se inaugura el Centro de Estudios Avanzados de Ciencias del Comportamiento en la Universidad de Stanford, con una donación de tres millones y medio de dólares.
- **1952 1959** El Consejo Poblacional, bajo la presidencia del ex empresario de las ferrovías y líder eugenista Frederick Osborn, invierte en el desarrollo del DIU y en la promoción de centros mundiales de estudios demográficos.
- 1958 Bajo el impulso de Rockefeller III, y nominalmente financiado por la Oficina Poblacional de la Universidad de Princeton (financiada por los Rockefeller) y por el Banco Mundial, se publica el libro "Crecimiento Poblacional en los Países de Baja Renta", de Ansley Coale (matemático de MIT) y Edgar Hoover. Este libro fue un clásico entre especialistas y proporcionó, hasta los años 80, la fundamentación ideológica económica del movimiento demográfico. La obra ayudó también a ocultar la ideología eugenista que anteriormente había sido adoptada por los que se dedicaban a las cuestiones poblacionales y que había sido impedida de manifestarse durante el congreso en que se había fundado el Consejo Poblacional en 1952. La ideología eugenista, sin embargo, aún vivía y se desarrollaba, por ejemplo, en la búsqueda de la tecnología para la clonación humana. El enfoque económico de la obra de Coale y Hoover proporcionó la aceptación inmediata de las cuestiones poblacionales, pero dificultó

la introducción de la perspectiva sociológica en el problema del control demográfico, que sólo pasó a ser utilizada desde principios de los años 90. La perspectiva sociológica tiene, en las cuestiones demográficas, una aplicación a escala mundial relativamente simple e inmediata, la cual, una vez aplicada, transciende fácilmente estas mismas cuestiones demográficas. La aplicación de la perspectiva sociológica en demografía es, en verdad, un piloto experimental para ensayar técnicas más amplias de control del comportamiento humano.

- 1959-1968 El Consejo Poblacional, bajo la presidencia de Frank Notestein, implementa proyectos de control poblacional en decenas de países de Asia y de África, evitando cuidadosamente Latinoamérica y Estados Unidos, e instala fábricas de DIUs en Corea, Hong Kong, Taiwán, India, Pakistán, Egipto y Turquía. En la mayoría de los países, como India, Pakistán, Egipto, Corea, Taiwán, Tailandia, Turquía y otros, los proyectos empiezan después de conversaciones personales de John Rockefeller III con los presidentes y primeros ministros locales.
- Agricultural Organization) de la ONU en Roma, sobre los efectos de la explosión poblacional. En una charla intitulada "Población, Alimentos y Bienestar de la Humanidad", afirma que "el crecimiento poblacional es el segundo problema de la humanidad después del control de las armas atómicas". El director de la FAO, R. B. Sen reconoce el impresionante currículo de la Fundación Rockefeller en el desarrollo de la Agricultura y, con base en los datos de los censos mundiales de 1950 y 1960, empieza a hacer propaganda mundial sobre el impacto negativo del crecimiento demográfico en la economía de los países pobres. En 1964 John Rockefeller III empieza a hacer un lobby personal al Papa Pablo VI sobre cuestiones poblacionales, y en este mismo año, R. B. Sen hace un discurso sobre el tema en el Congreso Eucarístico de Bombay, que cuenta con la presencia de Pablo VI. En 1967 Pablo VI reconoce, en la Encíclica Populorum Progressio, que el "crecimiento demográfico acelerado trae nuevas dificultades al desarrollo". La Encíclica y el propio Papa son elogiados constantemente por R. B. Sen, que repercute en el mundo para denunciar las amenazas del crecimiento poblacional. En 1968, sin embargo, Pablo VI declara, en la Encíclica Humanae Vitae, la inmoralidad de los métodos artificiales de control de natalidad, y John Rockefeller III desiste de hacer lobby al Papa.
- **1963** Rockefeller III logra finalmente hacer que la Fundación Rockefeller coloque dentro de sus objetivos de trabajo el control poblacional y que las actividades médicas se pongan en segundo plano.
- **1966** David Bell, administrador de la USAID, llama a Rockefeller en privado y le dice que con las leyes existentes es posible hacer que la USAID se involucre en el problema del control mundial de la población, siempre que el pedido surja por iniciativa de las propias naciones interesadas.
- 1965 1968 El Senado Americano, bajo presión del lobby de Rockefeller III y otros, hace audiencias públicas sobre la cuestión demográfica, resultando la aprobación del Título X (Programas relacionados al Crecimiento Poblacional) del Foreign Assistance Act de 1967, que permite usar dinero americano para actividades poblacionales en el mundo. Como resultado, la USAID contrata al médico Reimert Ravenholt para dirigir su oficina de población, que desde 1968 hasta fines de los años 70, utiliza 1.7 billones de dólares para entrenar médicos y promover en cerca de 80 países del mundo el aborto clandestino, la esterilización forzada, la anticoncepción y el desarrollo y la difusión clandestina del misoprostol. Ravenholt declaró que su programa logró impedir, en una década, el nacimiento de un billón de seres humanos
- 1966 Bernard Berelson da la idea a John Rockefeller III para que éste visite una gran cantidad de jefes de Estado y les pida la firma de una declaración que reconozca la gravedad de la explosión

poblacional, sin mencionar soluciones especificas. El documento decía: "Creemos que, si pretendemos lograr objetivos económicos, el problema poblacional debe ser resuelto en el planeamiento nacional... Creemos que la mayoría de las parejas desea conocer como planificar sus familias... Creemos que la paz permanente depende de cómo el reto del crecimiento poblacional es enfrentado". El Vaticano y la Unión Soviética no firmaron, pero sí lo hicieron 30 naciones, la mayoría de cuyos representantes fueron visitados personalmente por Rockefeller. En dichas naciones vivía cerca de un tercio de la población de la Tierra: Estados Unidos, Reino Unido, Suecia, Holanda, Japón, India, Pakistán, Indonesia y Australia. Por el mundo comunista firmó solo Yugoslavia, y por América Latina solo Colombia. La "Declaración de los Líderes Mundiales sobre Población" fue leída ante la Asamblea General de las Naciones Unidas por el Secretario General de la ONU en diciembre de 1967, y fue invocada por el mismo Secretario para crear en 1969 el Fondo de las Naciones Unidas para Actividades Poblacionales (UNFPA).

- 1967 Kingsley Davis publica un trabajo en la revista Science donde afirma que el control de la población no se puede hacer por medios médicos ni por personal político, porque requiere un trabajo de cambio de la propia estructura de la sociedad para que las mujeres no quieran tener más hijos, lo que solo puede ser hecho por expertos en estudios sociales. "El estudio de la organización social es una especialización técnica", dice Davis. Para cambiar la motivación de tener hijos es necesario "cambiar la estructura de la familia, el papel de las mujeres en el mundo del trabajo y las propias normas sexuales, y no proteger la familia y la observancia de las normas familiares". Según Davis, esto no es trabajo para médicos ni para políticos, al contrario, es una especialización técnica de las ciencias sociales.
- 1968 La USAID replica enérgicamente el trabajo de Davis diciendo que tener hijos es algo tan difícil en si mismo que es suficiente disponer ampliamente de píldoras y otros métodos para que las mujeres las quieran usar. No hay porque utilizar las teorías de la cultura y del comportamiento humano para modificar la estructura de la sociedad y los valores para poder entonces controlar la población. Esto exigiría una cantidad de dinero muy grande que sólo serviría para disminuir lo mucho que efectivamente debía ser usado en actividades directas de control de natalidad.
- 1968-1974 Rockefeller III pasa a ejercer un masivo lobby junto al gobierno federal americano para que este reconozca la cuestión del control demográfico mundial como un problema de seguridad interna de Estados Unidos, resultando de ello, después de varias etapas el informe Kissinger, firmado cuando su hermano Nelson Rockefeller era vicepresidente de Estados Unidos.
- **1973** La Suprema Corte de Estados Unidos, en la famosa decisión Roe vs. Wade, decide que cualquier ley que prohíba el aborto durante los nueve meses de embarazo es inconstitucional en todo el territorio norteamericano. Para abortar no habrá necesidad de presentar motivos durante los seis primeros meses, y se podrá alegar prácticamente cualquier motivo en el último trimestre.
- 1973 Alarmados con el trabajo de promoción del aborto realizado por la USAID desde 1968, el Congreso Americano aprueba la Enmienda Helms, por la cual se establece que ningún recurso de asistencia externa de los Estados Unidos podrá ser utilizado para financiar la realización de abortos como método de planificación familiar.
- 1974 Los directores de la USAID, comprendiendo que ya no podrán utilizar abiertamente los recursos del gobierno federal americano para financiar la práctica del aborto en el mundo, deciden fundar el IPAS, una organización privada internacional, con sede en Carolina del Norte, que se convierte en una de las principales promotoras del aborto clandestino en el mundo.

- 1974 Adrianne Germain, que según Kingsley Davis había sido la alumna más inteligente que había tenido, logra en una única reunión convencer a Rockefeller de la validez de las teorías de su maestro. Tales teorías, en realidad, no son solo de Davis, sino de todo un grupo de expertos que los Rockefeller ya financiaban hace décadas y que ellos mismos no los habían entendido en todo su alcance. A partir de este momento Rockefeller se encuentra cada vez menos con jefes de Estado y demás autoridades mundiales y pasa a reunirse y promover cada vez más a homosexuales y grupos feministas.
- 1975 La Conferencia Episcopal de Estados Unidos presenta su Plan Pastoral para Actividades Pro Vida, iniciativa única en su género en todo el mundo: "Llamamos a todos los católicos de las numerosas instituciones y organizaciones de la Iglesia a unirse en un esfuerzo sin precedentes para restaurar el respeto y la protección legal de toda la vida humana. Una política y una práctica que tienen como resultado la muerte de millones de seres humanos a causa del aborto ineludiblemente socava el respeto a la vida humana en todos los demás contextos".
- **1978** Rockefeller III muere en un accidente de automóvil, ya habiendo encaminado a sus organizaciones en las nuevas perspectivas políticas.
- **1984** Con ocasión de la Conferencia Poblacional de México promovida por la ONU, la administración del gobierno de Ronald Reagan pone en vigencia la "*Política de Ciudad de México*", según la cual las organizaciones privadas que promueven el aborto no podrán recibir fondos del gobierno federal americano. La Política de la Ciudad de México estuve en vigor de 1985 hasta 1993, año en que fue revocada por Bill Clinton; promulgada nuevamente por George Bush en 2001, y revocada por Barack Obama en 23 de enero de 2009.
- **1985** Bajo orientación de Adrianne Germain, la Fundación Ford empieza a reevaluar sus estrategias de control poblacional.
- **1988** Representantes del IWHC viajan por toda América Latina y encuentran que, debido a condiciones sociales y políticas especiales, el país más favorable para un trabajo que promueva el aborto en el continente es Brasil.
- **1989** En el barrio de Jabaquara en São Paulo, Brasil, es fundado el primero de casi cien servicios de abortos en casos de violación, una red que debería ser el principal fundamento del proyecto para que el aborto sea completamente libre en Brasil.
- 1990 La Fundación Ford se decide programáticamente a hacer lo que Rockefeller III habría hecho si estuviera vivo. En el informe intitulado "Salud Reproductiva, una Estrategia para los años 90", la Fundación Ford estimaba que para alcanzar el crecimiento poblacional cero sería necesario una reducción de la natalidad, para el que la oferta de servicios médicos podría aportar a lo mucho el 40%, mientras que el 60% restante solo podría ser alcanzado mediante alteraciones sociales. Para esto sería necesario que las personas no tuvieran más motivación para formar una familia y desear tener hijos. Este no era un problema que podría ser resuelto por la clase médica, sino por los científicos sociales. Enfrentar el problema poblacional involucra, dice el informe, "temas tan delicados como la educación sexual precoz, el status de la mujer en la sociedad, y los juicios morales y los valores éticos por los cuales las decisiones reproductivas son tomados por los individuos y la sociedad". La Fundación Ford pretende "combinar su larga experiencia en el campo poblacional y la experiencia de su equipo en ciencias sociales". La Fundación "pretende traer la perspectiva de las ciencias sociales para

administrar cuestiones que han sido hasta el momento, del dominio de la profesión médica", y va a promover la discusión y la educación sobre la sexualidad humana, en un abordaje en el que "no puede omitirse reconocer la necesidad de promover el aborto". El informe proponía reformular el concepto de salud y la enfermedad, no solo como estados biológicos, sino como procesos relacionados a los modos como viven las personas, introducir los conceptos de salud y derechos sexuales y reproductivos, dar poder a las organizaciones de mujeres para promover la salud reproductiva, financiar la promoción de debates y la diseminación de información para definir áreas de acuerdo con las políticas de salud reproductiva, y hacer reconocer el aborto como un derecho reproductivo. Es el primer proyecto de control del comportamiento humano planeado a nivel global de que hay conocimiento.

- 1990 La Fundación Ford divulga entre las demás fundaciones americanas su programa de derechos reproductivos para que se unan los esfuerzos. La Fundación MacArthur acepta y elige como blancos preferenciales a México, Brasil, Nigeria e India. Por indicación de Adrianne Germain, la Fundación MacArthur elige a la brasilera Carmen Barroso como directora de su Programa Internacional de Población y e Salud Reproductiva.
- 1991 Para evitar los problemas de la política de Ciudad de México, el IPAS crea el Protocolo de Cuidados Post Aborto, en los que se pueden utilizar los mismos instrumentos y procedimientos utilizados para hacer un aborto, sin que se tenga que declarar que se está promoviendo el entrenamiento medico y la difusión de instrumentos para la práctica del aborto.
- **1992** En Rio de Janeiro, con apoyo de la Fundación Ford, organizaciones feministas de todo el mundo se encuentran para decidir como dominar la Conferencia Poblacional del Cairo en 1994 y hacerla aceptar las orientaciones del informe de la Fundación Ford "Salud Reproductiva, una Estrategia para los años 90".
- 1992 Es creado en Nueva York el Centro de Derechos Reproductivos que, con apoyo financiero de la Fundación Ford, MacArthur, Packard y otras, se ha convertido en la principal organización mundial para la promoción del activismo legal a favor del aborto. El Centro de Derechos Reproductivos actúa en los Estados Unidos, en las Naciones Unidas y, a través de una red de abogados formados por el propio Centro por medio de becas en Estados Unidos para actuar en sus países de origen, en más de 50 países. En 2005 el Centro de Derechos Reproductivos fue el idealizador y el principal coordinador de la campaña internacional para la legalización del aborto en Colombia.
- 1993 Bajo la coordinación de organizaciones dirigidas por el banquero David Rockefeller, el hermano más joven de John Rockefeller III, una parte de los empresarios de la elite política americana pasa a apoyar políticamente los movimientos de izquierda, principalmente en América Latina, a cambio de no declarar la moratoria de la deuda externa, de la resistencia de la lucha armada por el poder y el apoyo al movimiento homosexual, a la legalización del aborto y a la educación sexual liberal.
- 1993 La AVSC International, el Ipas, la International Planned Parenthood Federation (IPPF), la Universidad John Hopkins, y la Fundación Pathfinder crean el Postabortion Care Consortium para promover en el mundo los cuidados post aborto como estrategia de salud reproductiva. Los tratamientos post aborto incluyen diversas técnicas de vaciamiento de útero.
- 1994 La Conferencia del Cairo, promovida por las Naciones Unidas, sin nombrarlo hace suyas las directivas del programa de la Fundación Ford intitulado "Salud Reproductiva, una Estrategia para los años 90".

- **1995** La Conferencia de la Mujer, promovida por las Naciones Unidas en Beijing, introduce, además de los conceptos ya aceptados en la Conferencia del Cairo, la ideología de género.
- 1996 En una conferencia secreta realizada en Glen Cove (NY), varios Comités de la ONU hacen un pacto con las principales organizaciones que impulsan el aborto para interpretar que los derechos humanos reconocidos por las naciones contienen implícitamente el derecho al aborto y pasan a acusar sistemáticamente a las naciones, especialmente en Latino América, de violar los derechos humanos reconocidos internacionalmente por no aprobar el aborto. La intención, que consta en memorandos secretos denunciados por congresistas de la Cámara de los Representantes de los Estados Unidos en 2003, es crear una nueva jurisprudencia que haga creer a los gobiernos de los países a favor de la vida que en verdad están obligados por el derecho internacional a aprobar el aborto y, con esto, abrir camino para insertar el derecho al aborto en la Declaración Universal de los Derechos Humanos.
- **1998 2010** Los Comités de Derechos Humanos de las Naciones Unidas y otros órganos de monitoreo de tratados internacionales de la ONU pasan a presionar sistemáticamente a los gobiernos de todos los países del mundo que no han aprobado el aborto para que legalicen la práctica.
- 2002 Las organizaciones Rockefeller, a través de su centro de estudios de Bellagio, localizado en el Lago de Ccomo, en Italia, y del Consejo Poblacional, publica la "Guía Introductoria sobre cómo Proveer el Aborto Medicamentoso en Países en Desarrollo", esto es, "donde el aborto todavía es ilegal".
- **2003** La Dra. Beverly Winikoff, que durante 25 años había actuado como directora de la división de Salud Reproductiva del Consejo Poblacional, funda con el apoyo de las organizaciones Rockefeller, la ONG Gynuity, dedicada a la difusión mundial de la experiencia del aborto medicamentoso, a través de la utilización de las drogas misoprostol y mifepristone, en países donde el aborto aún es ilegal.
- 2004 En el año de 2002 surge en Montevideo, capital de Uruguay, el proyecto Iniciativas Sanitarias, orientado por el doctor Aníbal Faúndes, profesor de obstetricia en la Universidad de Campinas en Brasil y miembro permanente del Population Council desde los años 70. El proyecto ofrece un servicio de orientación a una centena de embarazadas por semana, sobre cómo utilizar el misoprostol para practicar un aborto seguro en sus propias casas. El servicio incluye la prescripción de antibióticos 24 horas antes del momento del aborto y la orientación de buscar un hospital público después de la ingesta de la medicación y de la primera señal de sangrado, para que el aborto iniciado por las mujeres en sus casas pudiera ser finalizado en condiciones seguras. El equipo logró que en 2004 el Ministerio de la Salud decrete que el protocolo adoptado es obligatorio para todos los médicos de la red pública y privada del país, a pesar de que se declaró, aunque no oficialmente, que no había intenciones de acusar o perseguir los profesionales que no utilicen el protocolo. El protocolo es presentado internacionalmente como una ampliación del protocolo post aborto elaborado en los años 90 por el IPAS. Según sus autores, lo que sería ilegal en América Latina es únicamente la propia práctica del aborto, y no la orientación y los cuidados antes y después del aborto, lo que permite que el aborto ilegal pueda ser practicado de modo seguro para la mujer.
- **2005** El gobierno inglés crea el Fondo Internacional para el Aborto Seguro SAAF (Safe Abortion Action Fund), al cual se unen enseguida los gobiernos de Dinamarca, Suecia y Noruega, para patrocinar la implementación del aborto seguro por medio del misoprostol en los países donde el aborto es ilegal. La operación del fondo es confiada a la IPPF, la mayor proveedora de clínicas de aborto de Estados Unidos.

- **2005** Después de reconocer el aborto como derecho humano en el Comité CEDAW de la ONU, el gobierno del presidente Lula presenta al Congreso brasileño el proyecto sustitutorio del Proyecto de Ley PL 1135/91 que pretende convertir el aborto completamente libre, por cualquier motivo, durante todos los nueve meses del embarazo.
- **2006** Se funda en Lima, Perú, bajo la orientación del Population Council de las organizaciones Rockefeller, el *Consorcio Latinoamericano contra el Aborto Inseguro*, con la participación de las principales entidades que trabajan a favor del aborto en toda Latinoamérica, para promover el aborto ilegal por automedicación con misoprostol.
- **2007** A principios de año Gynuity realiza en Londres un encuentro con expertos de Brasil, Colombia, México y Perú a fin de discutir las estrategias para introducir el aborto medicamentoso en América Latina. El encuentro resalta que uno de los aspectos más importantes de la difusión de este tipo de aborto medicamentoso en América Latina consiste en que los médicos actuales se sienten inhibidos, debido al examen de ultrasonido, de practicar un aborto quirúrgico después del primer trimestre y, por lo tanto, la introducción del aborto por medio de medicamentos posibilitaría, en América Latina, una más amplia diseminación de la práctica del aborto en el segundo trimestre de embarazo.
- **2007** El martes 24 de abril la Asamblea Legislativa del Distrito Federal de México despenaliza el aborto practicado durante los primeros tres meses del embarazo. En los estados restantes de la República el aborto continúa siendo ilegal.
- **2007** El Ministro de la Salud de Brasil, José Temporão, afirma en una entrevista a la televisión que, si el aborto se legaliza, el país no debe preocuparse por los recursos necesarios para realizar el millón y medio de abortos que se supone se practican todos los años porque, a pesar da la observación hecha por el periodista, según el cual el Ministerio no dispone de dinero ni para servicios básicos en el campo de la salud, el Ministro señala que "no faltarán los recursos internacionales para realizar los abortos".
- **2007** A fines de año se realiza en Londres un gigantesco congreso mundial sobre el aborto seguro (Global Conference on Safe Abortion), del cual participan centenas de representantes de todas las principales organizaciones que promueven el aborto en el mundo, proveedores clandestinos de aborto y representantes de gobiernos europeos. El objetivo es discutir la inmediata implementación, en todo el mundo, de servicios de aborto seguro (auto medicación con misoprostol), independientemente de su status legal o ilegal.
- **2008** Entre el 10 y el 15 de abril de 2008 se realiza en Montevideo un Congreso similar al del Global Conference on Safe Abortion de 2007, en la Intendencia de Montevideo (primera parte) y en el Hotel Sheraton de Montevideo (segunda parte), para discutir las estrategias sobre la difusión inmediata del aborto medicamentoso en los países de la América del Sur.
- **2008** En Brasil, la Cámara de los Diputados rechaza el proyecto sustitutorio del PL 1135/91 del gobierno de Lula, primero por 33 votos a cero en la Comisión de Familia y después por 56 votos contra 4 en la Comisión de Constitucionalidad.
- 2008 Después que el Parlamento Uruguayo aprobó la Ley de Salud Sexual y Reproductiva, el presidente de la República, Tabaré Vasquez, veta la parte que legalizaría el aborto, pero no el protocolo de Iniciativas Sanitarias que estaba incorporado en el documento, junto con la legalización del aborto, según el cual se dispone que los servicios del estado enseñen y apoyen a las mujeres a abortar con

seguridad. Con esto la actividad de las consejerías, contenida en el protocolo del Ministerio de la Salud, se convierte en ley de la República.

- **2009** En Brasil los diputados Luiz Bassuma y Henrique Alfonso son juzgados y condenados unánimemente por el Directorio Nacional del Partido de los Trabajadores (el Partido del gobierno Lula) a no ejercer su actividad legislativa, acusados de cometer infracciones graves contra la Ética Partidaria al presentar proyectos de ley contra el aborto y a favor de la vida.
- **2010** En el V Congreso Latino Americano de Derechos Reproductivos celebrado en Guatemala del 5 al 7 de mayo de 2010, representantes de Uruguay declaran que el gobierno del presidente electo José Mujica pretende exportar inmediatamente a toda América del Sur, el modelo de las consejerías para enseñar a la población a abortar con seguridad, hasta que el aborto sea definitivamente legalizado en el continente.